

## Comunicado público

### Perder la vida, consecuencia real de la vinculación al conflicto armado de niñas, niños y adolescentes en Colombia

Bogotá D.C., 21 de mayo de 2023

La Coalición contra la vinculación de niños, niñas y jóvenes al conflicto armado en Colombia (COALICO), rechaza el irreparable asesinato de los cuatro niños indígenas de 14 y 16 años ocurrido este 17 de mayo en la zona limítrofe entre los departamentos Caquetá y Amazonas presuntamente reclutados por el Frente Carolina Ramírez de las disidencias de las FARC. La COALICO suma su voz al clamor nacional e internacional a tomar las medidas necesarias para evitar que estas situaciones se sigan presentando en el país. Nos solidarizamos con las familias y comunidades indígenas de estas nuevas víctimas de un conflicto que no cesa y que sigue dejando dolor y muerte a su paso y persistencia.

Es importante reconocer el riesgo inminente al que se exponen las niñas, niños y adolescentes vinculados a los grupos armados, en contextos donde la alerta es permanente. Se requiere cuanto antes tomar medidas adecuadas que pueden anticiparse al riesgo identificado antes de sumar más casos a las estadísticas que hoy solo demuestran la grave situación en las que niñas, niños y adolescentes están viviendo en gran parte del territorio nacional.

De la denuncia realizada por la Organización Nacional de los Pueblos Indígenas de la Amazonía Colombiana (OPIAC), la COALICO resalta y refuerza el llamado a proteger a las comunidades indígenas en sus territorios y en particular a sus niñas, niños y adolescentes.

Se espera que del Consejo de Seguridad que se ha previsto llevar a cabo este 21 de mayo en Caquetá, se tomen medidas que se reflejen en la realidad de los territorios de manera clara, visible y que permita la activación de rutas efectivas para proteger la vida de las niñas, niños y adolescentes en riesgo con un enfoque integral de derechos y no solo de carácter militar.

Con base en lo anterior, así como las afectaciones contra la niñez y la adolescencia en Colombia que se han venido denunciando permanentemente y de manera particular durante lo corrido de 2023, la COALICO hace las siguientes recomendaciones:

- Avanzar en los procesos de investigación, juzgamiento y sanción de las graves violaciones contra las niñas, niños y adolescentes por causa del conflicto armado y violencias relacionadas, en particular del asesinato de los cuatro niños indígenas que hoy motivan este pronunciamiento.
- Reconocer las dificultades y las capacidades reales que se tienen en los municipios específicos para responder en estos casos y tomar medidas de respuesta rápida y urgente para enfrentar las amenazas, el riesgo y la comisión de casos de reclutamiento y uso; y que cuando los municipios no cuenten con la capacidad de responder, los entes nacionales responsables en especial desde la Comisión Intersectorial para la Prevención del Reclutamiento, el Uso, Utilización y la Violencia Sexual en contra de Niños, Niñas y Adolescentes por grupos armados organizados y por grupos delictivos organizados (CIPRUNNA) den respuesta necesaria, la cual debe ser sostenida, continua e idónea.
- Atender las alertas tempranas emitidas por la Defensoría del Pueblo y recomendaciones de la Procuraduría General de la Nación que permitan a las autoridades activar de manera urgente y preferencial las rutas de prevención del reclutamiento, uso y utilización urgente y en protección.
- Insistir en la necesidad de incluir de manera prioritaria y urgente como medida preparatoria y de confianza en la agenda de paz la situación de las niñas, niños y adolescentes vinculados a los diferentes grupos armados del conflicto armado y la violencia organizada. Entre más rápido sea asumido el tema mejores posibilidades de restablecimiento de derechos tendremos en los casos de quienes han sido víctimas, así como un escenario efectivo de prevención de la vinculación al conflicto armado y las violencias relacionadas de más niñas, niños y adolescentes, que nos lleve a evitar que sigamos registrando la muerte de las víctimas de esta situación.

Suscribe la Coalición contra la vinculación de niños, niñas y jóvenes al conflicto armado en Colombia (COALICO) conformada por:

- Asociación Cristiana Menonita para Justicia, Paz y Acción Noviolenta – JUSTAPAZ
- Benposta Nación de Muchach@s
- Centro de Desarrollo y Consultoría Psicosocial – Taller de Vida
- Corporación Vínculos
- Defensa de las Niñas y Niños Internacional –DNI Colombia
- Fundación Creciendo Unidos – FCU
- Servicio Jesuita a Refugiados Colombia- JRS/COL



Para mayor información, consultar: <http://coalico.org/> o comunicarse al correo electrónico: [coordinacion@coalico.org](mailto:coordinacion@coalico.org).